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( РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА )

Евгений Куйвашев 
провел рабочую встречу 
с Эльвирой Набиуллиной

Губернатор Свердловской области Евгений 
КУЙВАШЕВ и глава Центробанка России Эльвира 
НАБИУЛЛИНА обсудили вопросы развития 
финансовой сферы региона. В Екатеринбурге 
председатель ЦБ РФ участвует в форуме 
«Кибербезопасность в финансах».

На встрече Евгений Куйвашев и Эльвира Набиуллина 
коснулись вопросов обеспечения финансовой 
стабильности, инвестиционной активности в регионе, 
также речь шла о защищенности финансовой системы, 
бизнеса и жителей региона в современных условиях, 
сообщает департамент информационной политики 
Свердловской области. 

«Прежде всего, хочу поблагодарить вас лично 
и ваших коллег за решение о проведении форума 
в Екатеринбурге. Современные реалии еще раз 
подчеркнули высокую потребность в отечественных 
решениях для защиты финансовой системы страны. 
Знаю, что интерес к форуму высок, его тема – 
очень актуальна. Вы в числе прочих поднимаете 
вопросы мошенничества, кибератак и противодействия 
этим видам преступлений», – сказал Евгений 
Куйвашев.

Глава региона также сообщил Эльвире Набиуллиной 
об экономической ситуации в Свердловской области. 
В регионе сохраняется инвестиционная активность, 
для жителей возрастает доступность банковских услуг. 
Уральские предприятия нацелены на создание новых 
высокотехнологичных производств, которые помогут 
решать вопросы импортозамещения. Евгений Куйвашев 
особо подчеркнул конструктивное сотрудничество, 
которое сложилось у правительства региона с Уральским 
главным управлением Банка России во главе с Рустэмом 
Мардановым.

Эльвира Набиуллина отметила, что Центробанку 
важно анализировать ситуацию в регионах для принятия 
решений.
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«Ваши знания 
нужны региону»
Образовательный центр в Уральском аграрном университете будет готовить специалистов по растениеводству

Его поздравляет заместитель губернатора Свердловской 
области Дмитрий ИОНИН:

– Михаил! Перед Вами стоят крайне непростые 
задачи. Вы не просто занимаетесь программами 
и оборудованием. Не будет преувеличением сказать, 
что команда регионального Минцифры конструирует 
цифровое будущее Свердловской области. Желаю, 
справляясь с вызовами в части защиты информации 
и оперативного импортовытеснения, получать 
удовольствие от своей работы и удовлетворение 
от её результатов. Сил, движения вперёд и серьёзных 
достижений!

Его поздравляет заместитель губернатора Свердловской 
области Азат САЛИХОВ:

– Уважаемый Юрий Викторович!
Примите мои поздравления с днём Вашего рождения!
Под Вашим руководством военный комиссариат 

Свердловской области делает всё необходимое для 
повышения уровня готовности Вооруженных Сил 
Российской Федерации, в том числе качественного 
пополнения армейских рядов. Совершенствуются 
методы военной и мобилизационной подготовки, 
формируется ценностное отношение к воинскому долгу. 
Тысячи солдат нашей области служат на благо Отечества. 
Их героические поступки никого не оставляют 
равнодушным. Мы уверены, что защита и оборона нашей 
страны в надежных руках!

Желаю Вам здоровья, благополучия и успехов!

СЕГОДНЯ | 17 февраля 
министру цифрового развития 
и связи Свердловской области

Михаилу 

ПОНОМАРЬКОВУ

исполняется 42 года

СЕГОДНЯ | 17 февраля 
военному комиссару Свердловской 
области

Юрию АКСЁНОВУ

исполняется 54 года

Дни рождения
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Вчера в Уральском 
государственном аграрном 
университете открыли 
образовательный центр 
«ФосАгро». В мероприятии 
принял участие первый 
заместитель губернатора 
Алексей ШМЫКОВ. Новый 
центр будет готовить 
высококвалифицированных 
специалистов в области 
применения минеральных 
удобрений для 
свердловского АПК.

Расширение студенче-
ских компетенций – одна из 
задач нацпроекта «Образова-
ние». Решению этой задачи 
на Среднем Урале поможет 
открывшийся вчера образо-
вательный центр «ФосАгро»  
в Уральском государствен-
ном аграрном университете 
(УрГАУ). На церемонии откры-
тия первый заместитель гу-
бернатора Алексей Шмыков 
подчеркнул, что реализация 
таких проектов способствует 
выполнению задачи, постав-
ленной главой региона Евге-
нием Куйвашевым, по подго-
товке высококвалифициро-
ванных кадров для сельского 
хозяйства и формированию 
стратегического кадрового 
резерва АПК региона.

«Несмотря на то что на-
ша область промышлен-
ная и приближена по клима-
тическим условиям к север-
ным регионам, сельское хо-
зяйство успешно развивает-
ся. В образовательном центре 
«ФосАгро» можно получать 
не только новые знания, но 
и проходить переподготовку, 
повышать квалификацию – 
это важно как для начинаю-
щих, так и для опытных спе-
циалистов-аграриев», – отме-
тил Алексей Шмыков.

Это уже третий специали-
зированный центр в УрГАУ: 
здесь есть классы в непосред-
ственной связке с произво-
дителями сельхозтехники, а 
также с банком, по подготовке 
экономистов и управленцев с 
учетом специфики предпри-
ятий, теперь и по примене-
нию удобрений. Их исполь-
зование в сельском хозяйстве 
позволяет управлять плодо-
родием почв, повышать уро-
жайность и пищевую цен-
ность сельскохозяйственных 
культур.

«Успехи в сельском хозяй-
стве нашего региона очень 
сильно зависят от климати-
ческих условий. Применение 
минеральных удобрений по-
зволяет планировать и полу-
чать высокий урожай зерно-

вых культур, овощей откры-
того грунта. База нашего сель-
ского хозяйства – это молоч-
ное скотоводство. А для это-
го необходимо производство 
кормов. Поэтому роль специ-
алистов, которые знают, как 
планировать питание и под-
кормку растений, сегодня су-
щественно возрастает», – от-
метила и.о. министра агро-
промышленного комплекса и 
потребительского рынка об-
ласти Анна Кузнецова.

Новый образователь-
ный центр оснащен совре-
менными компьютерами и 
средствами мультимедиа для 
проведения занятий. Здесь 
будут проводиться лекции 
и практические занятия для 
студентов и аспирантов по 
передовым агротехнологи-
ям, эффективному расте-
ниеводству, цифровизации 
сельского хозяйства. А для 
того чтобы процесс был жи-
вым и интересным, студен-

ты могут пользоваться учеб-
ными материалами, нагляд-
ными пособиями и образца-
ми удобрений. Также здесь 
планируются и программы 
повышения квалификации 
для специалистов уральских 
предприятий.

«Класс «ФосАгро» – это се-
тевое взаимодействие с про-
изводителями, это практи-
ко-ориентированное обуче-
ние студентов. Ребята смогут 
из первых уст узнавать о но-

вых разработках, которые се-
годня применяются на про-
изводстве. Помимо образо-
вательной деятельности мы 
запустили совместный науч-
ный проект по исследованию 
агрономической эффектив-
ности азотно-фосфорно-ка-
лийных удобрений в нашем 
учебно-опытном хозяйстве», 
– отметила ректор УрГАУ Оль-
га Лоретц.

В Свердловской области 
сегодня производятся прак-

тически все основные про-
дукты питания в широком ас-
сортименте и высокого каче-
ства. Компетенции студентов 
УрГАУ будут востребованы в 
Свердловской области.

«Свердловская область – 
третья в России по производ-
ству яйца, восьмая по карто-
фелю, восьмая по молоку, во-
семнадцатая по мясу и двад-
цать шестая по овощам. И это 
северная территория! Уважа-
емые студенты, ваши знания 
важны и нужны нашему реги-
ону. Мы найдем вам работу», 
– сказал, обращаясь к студен-
там УрГАУ, председатель ко-
митета по аграрной полити-
ке и земельным отношениям 
Законодательного Собрания 
Михаил Копытов.

Михаил БАТУРИН

( СОГЛАШЕНИЯ )

История выборов – по статьям из «Областной»
Свердловский избирком и «Областная газета» подписали соглашение о взаимодействии

Председатель Избирательной 
комиссии Свердловской 
области Елена КЛИМЕНКО 
и генеральный директор 
«Областной газеты» 
Антон ТРЕТЬЯКОВ 
подписали соглашение 
о взаимодействии. 
Также они обсудили 
совместные медиапроекты 
к 30-летию избирательной 
системы и предстоящему 
в следующем году 90-летию 
Свердловской области.

ГБУ СО «Редакция газе-
ты «Областная газета» су-

ществует с 1990 года и яв-
ляется официальным пе-
чатным органом региона. 
Издание располагает наи-
большим печатным и элек-
тронным архивом по теме 
выборов.

По подшивкам «Област-
ной газеты» можно отсле-
дить всю историю выбо-
ров – решения о их назначе-
нии, результаты голосова-
ния, агитационные матери-
алы прошлых лет, фотогра-
фии с избирательных участ-
ков. Избирательная комис-
сия Свердловской области 

располагает протоколами, 
данными о датах проведе-
ния голосования, образцами 
бюллетеней. Совместными 
усилиями журналисты и ор-
ганизаторы выборов подго-
товят книгу к 30-летию изби-
рательной системы.

Как рассказала председа-
тель Избирательной комис-
сии Свердловской области 
Елена Клименко, книга бу-
дет не о членах избиркомов, 
а о выборах, без оценок и до-
мыслов – только статистика, 
фотофакты и заявленные в 
комиссию в свое время аги-

тационные материалы кан-
дидатов и партий. 

«Знаю, что о выборах в 
Свердловской области напи-
сано немало книг. Но сбор-
ника, справочника с переч-
нем всех кампаний, канди-
датов, результатами, на дан-
ный момент, нет. Очень наде-
емся, что нашу сухую и офи-
циальную информацию до-
полнят архивы «Областной 
газеты», – отметила Елена 
Клименко.

«В голосовании на выбо-
рах участвуют люди, кото-
рым небезразлично, как раз-

вивался, развивается и бу-
дет развиваться наш реги-
он. Именно для таких чита-
телей и пишет «Областная 
газета». Думаю, что в резуль-
тате сотрудничества редак-
ции и избиркома в дополне-
ние к тому, что хранится в ар-
хивах нашей редакции, по-
явится много новых интерес-
ных публикаций», – сказал 
генеральный директор «Об-
ластной газеты» Антон Тре-
тьяков.

В 2023 году в «Област-
ной газете» появится рубри-
ка об организаторах выбо-

ров в территориях. В Сверд-
ловской области 94 муници-
пальных образования и 81 
территориальная избира-
тельная комиссия. Их пред-
седатели расскажут не толь-
ко о себе, но и о своих родных 
городах, их истории, необыч-
ных случаях на выборах и о 
том, как избирательные кам-
пании влияли на развитие 
территорий, сообщает пресс-
служба Избирательной ко-
миссии Свердловской обла-
сти.

Марина САПОЖНИКОВА
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В 2022 году на Среднем Урале собран рекордный за последние 
10 лет урожай зерна – более 930 тысяч тонн в бункерном весе. 
Урожайность зерновых культур выше уровня 2021 года 
в полтора раза и составляет 28,5 центнера с гектара. Хозяйствами 
и населением собрано более 620 тысяч тонн картофеля 
и 102 тысячи тонн овощей «борщевого набора».

СПРАВКА

Группа «ФосАгро» – крупнейший поставщик всех видов удобрений 
в России, располагает горнодобывающими и перерабатывающими 
предприятиями. «ФосАгро» – № 1 в мире по объему производства 
высокосортного фосфатного сырья. Продукция компании 
поставляется в более 100 стран мира на все обитаемые континенты. 
Крупнейший производитель фосфорсодержащих удобрений в Европе.

Применение минеральных удобрений позволяет планировать и получать высокий урожай зерновых культур, овощей открытого грунта, кормов для животных
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Газ – под контролем
Специалисты напоминают о правилах пользования голубым топливом

Работники департамента 
госжилстройнадзора 
области и газовики 
регулярно проводят 
совместные рейды 
по проверке безопасности 
использования бытового 
газа в многоквартирных 
домах и частном секторе. 
Очередные мероприятия 
прошли в эти дни
в Березовском 
и выявили ряд 
нарушений. Специалисты 
предупреждают: 
неправильное обращение 
с газом может привести 
к трагедии. 

С начала 2023 года в Рос-
сии произошло уже пять газо-
вых ЧП, в которых пострада-
ли люди. В двух из них, в Но-
восибирске и Тульской обла-
сти, утечка газа привела к че-
ловеческим жертвам. Во всех 
случаях основной причиной 
трагедии, по предваритель-
ному заключению экспертов, 
стало нарушение правил без-
опасности при использова-
нии газового оборудования.

На Среднем Урале, к сча-
стью, подобного в послед-
нее время не случалось. Но 
это не повод терять бдитель-
ность. Однако, увы, граждане 
не всегда ответственно отно-
сятся к требованиям безопас-
ности. В частности, игнориру-
ют плановые проверки, кото-
рые проводят газовики.

Очередным подтвержде-
нием стал вчерашний рейд в 
Березовском. Сотрудники де-
партамента государственно-
го жилищного и строитель-
ного надзора Свердловской 

области и компания «Газ-
пром газораспределение Ека-
теринбург», которая занима-
ется обслуживанием газово-
го оборудования, в одном из 
подъездов многоэтажного до-
ма смогли попасть лишь в 16 
из 20 квартир. Жильцы четы-
рех из них двери не открыли, 
хотя заранее были извещены 
о предстоящей проверке. На 
дверях подъезда было выве-
шено объявление.   

Там, где осмотр удалось 
провести, недостатков не об-
наружили, поэтому отклю-
чать газ не стали. А вот нака-

нуне во время рейда в другом 
многоквартирном доме Бере-
зовского в двух квартирах газ 
пришлось отключить. При-
чиной стали износ оборудо-
вания, старые шланги, отсут-
ствие доступа в квартиры и 
несоблюдение правил без-
опасного использования газа 
в быту.

– Согласно действующему 
законодательству собствен-
ники газифицированных 
помещений обязаны заклю-
чить договор со специали-
зированной организацией о 
техническом обслуживании 

газового оборудования и обе-
спечить доступ для его про-
верки, – объясняет замести-
тель главного инженера «Газ-
пром газораспредление Ека-
теринбург» Егор Подоплелов. 
– К примеру, наша компания 
раз в год проводит провер-
ки в домах, расположенных 
в зоне ее ответственности – 
в Екатеринбурге, Асбесте, Бе-
резовском, Верхней Пышме и 
Заречном.

К сожалению, некоторые 
граждане газовиков в жили-
ще не пускают. Как правило, 
этим грешат те, к кому у про-

веряющих уже были претен-
зии.

Вторая составляющая, по 
словам Егора Подоплелова, 
строгое соблюдение абонен-
том правил пользования га-
зом. При проведении еже-
годной технической провер-
ки сотрудники обслуживаю-
щей организации проводят 
инструктаж абонентов, рас-
сказывают о мерах, которые 
необходимо соблюдать при 
пользовании голубым топли-
вом.

За нарушение правил обе-
спечения безопасного ис-

пользования и содержания 
внутридомового и внутри-
квартирного оборудования, в 
том числе и за отказ предоста-
вить к нему доступ, Кодексом 
об административных пра-
вонарушениях РФ предусмо-
трена ответственность в виде 
штрафов. 

Татьяна БУРОВА

Включены все
Как социальные проекты меняют жизнь поселка Верх-Нейвинский

Городской округ Верх-
Нейвинский – один из самых 
компактных в Свердловской 
области: в муниципалитете 
живет около пяти тысяч 
человек. Благодаря богатому 
историческому наследию 
и уникальным социальным 
проектам, которые 
реализуются в округе, 
об этой территории все чаще 
говорят за пределами не 
только области, но и страны.

Особняк снова в деле

В 2005 году в Верх-
Нейвинском открылся пер-
вый на Урале центр, где люди 
с ограниченными возможно-
стями бесплатно проходят ре-
абилитацию, социализацию 
и профориентацию. Его осно-
вала некоммерческая органи-
зация «Благое дело». За 18 лет 
центр, который существует на 
средства грантов и меценатов, 
превратился в целую экоси-
стему, в которой люди с мен-
тальной и физической инва-
лидностью обучаются ремес-
лу, искусствам, участвуют в 
культурных проектах и про-
буют жить самостоятельно. 

Организация обустроила 
три так называемые «трени-
ровочные» квартиры, где по-
допечные осваивают быто-
вые навыки. К июню обще-
ственники на средства Прези-
дентского гранта планируют 
закончить ремонт старинной 
усадьбы Аристовых, располо-
женной в самом центре посел-
ка – здесь разместится дом с со-
провождаемым проживанием 
для выпускников психоневро-
логических интернатов и дет-
ских домов для инвалидов.

– Мы возвращаем зданию 
XIX века исторический облик. 
Это важно и для жителей по-
селка, и для тех, кто поселит-
ся в доме, – говорит генераль-
ный директор организации 
Вера Симакова. – Усадьба Ари-
стовых станет для них старто-
вой площадкой, после кото-
рой люди с инвалидностью 
смогут выстраивать свою 
жизнь вне стен специальных 
учреждений.

Поначалу верхнейвинцы 
отнеслись к идее создания та-
кого жилья с недоверием, но 
сегодня, говорят сами жите-
ли, таких вопросов даже не 
возникает.

–  Ребята живут в поселке, 
общаются со всеми. Иногда 
встречаю их в магазине, – де-
лится пенсионер Фёдор Тара-

сов. – Их здесь принимают та-
кими, какие они есть, помога-
ют освоиться, влиться в обыч-
ную жизнь, найти свое де-
ло. Отношение очень добро-
желательное, сейчас даже не 
представляю, что где-то бы-
вает по-другому. Так что для 
остальных верхнейвинцев 
это тоже важный опыт – опыт 
принятия и соучастия.

Тарелки, свечи, шоперы

Кроме навыков самосто-
ятельного проживания, по-
допечным «Благого дела» по-
могают освоить и закрепить 
навыки профессиональные. 
Сегодня в «Благом деле» ра-
ботает семь мастерских: де-
ревообрабатывающая, кера-
мическая, бумажная, швей-
ная, свечная, шерсти и фе-
тра, а также высокотехноло-
гичная мастерская «Особые 
дизайнеры». Ежедневно под 
чутким руководством курато-
ров здесь занимаются 50 «осо-
бых» мастеров. Двадцать че-
ловек уже официально тру-
доустроены и получают зара-
ботную плату.

По количеству продук-
ции (сувенирной и не толь-
ко), которую здесь выпуска-

ют, Верх-Нейвинский мо-
жет составить конкуренцию 
крупным туристическим го-
родам. Эксклюзивные кера-
мические тарелки и круж-
ки с принтами, блокноты и 
открытки, шоперы и дере-
вянные подставки для теле-
фонов, заместившие анало-
гичные изделия из ИКЕА, – 
лишь малая часть. В админи-
страции поселка, к слову, за-
думались над тем, чтобы соз-
дать линейку мерча с досто-
примечательностями Верх-
Нейвинского.

Работы мастеров можно 
приобрести на нескольких 
площадках – например, с про-
шлого года они появилась на 
маркетплейсе и в магазинах 
одной из федеральных книж-
ных сетей. Опыт эффектив-
ного маркетинга заинтере-
совал предпринимателей не 
только из Верх-Нейвинского, 
но и других городов. Так, в де-
кабре прошлого года «Благое 
дело» при поддержке круп-
ной топливной компании 
организовало в Новоураль-
ске двухдневный инклюзив-
ный фестиваль, который объ-
единил три десятка местных 
умельцев. В планах – сделать 
его ежегодным.

От танцев 
до «Поэтического 
Арбата»

Насыщенную новостную 
повестку задает и центр ин-
клюзивной культуры, кото-
рый обустроили в некогда по-
луразрушенном здании по-
селкового магазина в 2021 го-
ду. Сегодня это современное 
лофт-пространство, где про-
ходят музыкальные концер-
ты, спектакли, кинопоказы, 
мастер-классы, танцевальные 
вечера и многое другое.

Так, в декабре прошлого 
года полсотни актеров, музы-
кантов и швей с инвалидно-
стью совместно со студента-
ми первого курса Екатерин-
бургского театрального ин-
ститута и актерами Откры-
того студийного театра по-
ставили спектакль «Сага о 
Харальде». А вчера в центре 
прошло одно из любимых у 
верхнейвинцев мероприя-
тий – «Поэтический Арбат», 
в ходе которого любой может 
встать к микрофону и спеть 
песню или прочитать стихот-
ворение.

– Нам было важно соз-
дать место не только для ма-
стеров и подопечных «Благо-

го дела», но и для всех жите-
лей поселка. Мы стремились 
к тому, чтобы центр был ин-
тересен и доступен людям 
разных поколений, – расска-
зала Вера Симакова. И судя 
по всему, это удается: толь-
ко в январе мероприятия ин-
клюзивного центра посети-
ли 250 человек.

За практическим и на-
учным опытом в Верх-
Нейвинский сегодня приез-
жают специалисты из разных 
городов страны и бывших со-
ветских республик. НКО в дру-
гих муниципалитетах тоже 
обращаются за помощью к 
опытным коллегам и вместе 
воплощают в жизнь социаль-
ные проекты. Например, объ-
единившись с командами из 
Талицы «Академия перемен» 
и Нижнетагильского пансио-
ната для престарелых и инва-
лидов, команда «Благого дела» 
изготавливает комплекты по-
стельного белья для беженцев 
с Украины.

– У нас сложился коллек-
тив, который может что-то 
дать обществу, и осознание 
этого дает фантастические 
резервы для того, чтобы вы-
стоять и развиваться дальше, 
– резюмирует Вера Симакова.

За чашкой чая с главой

Как отмечает глава город-
ского округа Верх-Нейвинский 
Николай Щекалёв, работа ин-
клюзивного центра позволи-
ла изменить отношение сель-
чан не только к людям с огра-
ниченными возможностями, 
но и к собственной жизни. 

– Прошлым летом в допол-
нение к привычным приемам 
граждан предложил новый 
формат общения – еженедель-
ные встречи с главой за чаш-
кой чая. Идея понравилась: в 
течение двух часов общаемся 
без отчетов и докладов, обсуж-
даем муниципальные дела, – 
рассказывает Николай Щека-
лёв. – Эффект впечатлил: лю-
ди не боятся сообщать мне о 
проблемах лично или в соцсе-
тях, но при этом и количество 
интересных идей выросло в 
разы. Например, начали появ-
ляться первые идеи по иници-
ативному бюджетированию, 
развитию туризма и другие: 
успевай только записывать! 

О развитии туризма в 
Верх-Нейвинском – читайте 
в одном из следующих номеров 
«ОГ».

Ольга БЕЛОУСОВА

РЕГИОН Редактор страницы: Екатерина Хожателева
Тел.: +7 (343)  262-63-02
E-mail: region@oblgazeta.ru
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РЕМОНТ 
• стиральных машин 
• посудомоечных машин 
• холодильников 
• электроплит 
• духовых шкафов
• водонагревателей 
• телевизоров 
• кофемашин 
• микроволновых печей 
• пылесосов 
• кондиционеров 
• Мастер на час (мелкий ремонт по дому, сборка мебели, 

сантехработы, электромонтажные работы)

СКИДКА на работу пенсионерам 40%.
Выезд бесплатный. Приедем через час. ГАРАНТИЯ.

Работаем в Екатеринбурге и в радиусе 50 км от города. 

Городская служба ремонта

Тел.: 8 (343) 382-12-33

oblgazeta.ru
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
на выходные дни в регионе

на предстоящую неделю
В конце нынешней недели и в начале следующей особых изменений 
в погоде не ожидается. Февраль демонстрирует зимний характер: 
умеренные морозы, ни намека на оттепель и близость весны. Более 
подробно о том, что ожидает нас с 18 по 22 февраля, рассказала «ОГ» 
главный синоптик Уральского управления по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды Галина ШЕПОРЕНКО:

– В ближайшие двое суток существенных изменений в погоде на 
территории Свердловской области не произойдет. Ночи будут достаточно 
морозными, порядка минус 14–19 градусов, а в северных и восточных 
районах – до минус 25 градусов. Дневные температуры – 8–13 градусов 
ниже нуля.

В воскресенье и понедельник вероятен небольшой снег, местами 
умеренный, облачность. Мороз ночью чуть смягчится. Прогнозируются 
также осадки во вторник и среду. Температура будет умеренно морозной.

( ЖКХ )

На Среднем Урале 
областные власти вновь 
увеличили размер компенсаций 
на оплату услуг ЖКХ

На заседании правительства Свердловской области 
под руководством губернатора Евгения КУЙВАШЕВА 
принят региональный стандарт стоимости жилищно-
коммунальных услуг. Он позволит рассчитывать 
для социально незащищенных граждан суммы 
компенсаций по платежам за услуги ЖКХ.

С 1 января 2023 года размер компенсации увеличен 
на 3–5 %. Процент возмещения затрат для каждого 
муниципалитета рассчитывается индивидуально. Все зависит от 
действующих коммунальных тарифов, сообщает департамент 
информационной политики Свердловской области.

«Сейчас мы увеличиваем размер компенсации еще на 3–5% 
из-за повышения с 1 января ставки за капремонт. Это уже второе 
повышение за три месяца: в декабре региональный стандарт 
был увеличен на 9%», – рассказал министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай Смирнов.

С помощью регионального стандарта будет определяться 
размер субсидии для семей, у которых затраты на оплату услуг 
ЖКХ превышают 22% от общего дохода. Он может складываться 
из зарплат, пенсий, стипендий, алиментов, пособий и других 
видов заработка. Также льгота предусмотрена для одиноко 
проживающих граждан со среднедушевым доходом ниже 
величины прожиточного минимума, у которых плата за 
коммунальные услуги превышает 12% от совокупного дохода.

Сумма субсидии зависит от состава семьи, площади квартиры, 
размера платы за жилое помещение. За 9 месяцев 2022 года 
компенсации получили 121 751 человек на сумму 1,3 миллиарда 
рублей. На семью средний размер субсидии составил 1 528 
рублей в месяц. Информацию о льготах жители могут получить 
по бесплатному телефону 8 800 300-81-00.

( МЕРОПРИЯТИЯ )

В Екатеринбурге начался прием 
заявок на участие 
в «Ночи музеев – 2023»

Мероприятие ежегодно проходит в субботу, которая ближе 
всего по времени к Международному дню музеев. В этот раз 
«Ночь музеев в Екатеринбурге» состоится 20 мая 2023 года. 

Заявки на участие музеи, галереи и выставочные 
пространства могут подать до 19 марта с помощью специальной 
формы на официальном сайте проекта. 

В этом году главной темой «Ночи музеев в Екатеринбурге» 
станет 300-летний юбилей столицы Урала. Еще одна ведущая 
тема – Год педагога и наставника в Российской Федерации. 

По традиции «Ночь музеев» откроется бесплатной дневной 
детской программой, она пройдет 20 мая с 11:00 до 18:00. В 19:00 
стартует основная программа, которая продлится до 02:00 21 мая.

Напомним, в 2023 году мероприятие пройдет в 
Екатеринбурге в 17-й раз. В прошлом году на музейных 
площадках в Екатеринбурге побывали 75 000 человек.

Одно из недавних мероприятий в центре инклюзивной культуры – открытие персональной выставки новоуральского художника Ольги Сченснович (на снимке – вторая слева)
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КАК ДЕЙСТВОВАТЬ 
в случае обнаружения утечки газа?
Обнаружить утечку можно

 по запаху (газ пахнет сероводородом);
 по звуку – свист из места сильной утечки.

Что делать

 перекрыть вентиль подачи газа, а баллон накрыть 
мокрой тряпкой и вынести на улицу;

 открыть окна;
 покинуть помещение;
 предупредить соседей;
 вызвать аварийную службу по телефону 

04, 104 или 112.

Что нельзя делать

 зажигать спички;
 курить;
 включать и выключать свет и другие 

электроприборы.

Подробнее 
об этом – 
на сайте 
oblgazeta.ru
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Раз в год газовики обязаны проверить плиты, котлы и другое оборудование, работающее на голубом топливе
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По материалам  
пресс-службы ГУ МВД РФ  
по Свердловской области

Подготовил Николай ШИМКЕВИЧ –  

по заказу «Областной газеты»
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Не много найдется 
художественных проектов, 
которые бы становились 
событием российской 
политики. «Русский балет 
навсегда», с которым на этой 
неделе приехала на Урал 
народная артистка России 
лауреат Государственной 
премии РФ Илзе ЛИЕПА,  
как раз из этого ряда. Проект 
состоялся при поддержке 
Президентского фонда 
культурных инициатив. 
Екатеринбург на маршруте 
беспрецедентного 
национального проекта, 
инициатором которого стала 
Илзе Лиепа, – один из семи 
городов. Но поклонники 
искусства (да и политики!) 
знают: у выдающейся 
балерины – особые 
отношения с уральским 
регионом. 

«Больше, чем танец.  
Это айсберг!»

Напомним: еще в 2017 го-
ду губернатор Евгений Куйва
шев пригласил Илзе Лиепа 
в команду по продвижению 
заявки Урала на проведение 
Всемирной универсальной 
выставки ЭКСПО. Предложе-
ние касалось не только одно-
го этого, пусть и масштабно-
го, события – оно было ши-
ре и именно политическим. 
В отношении культуры реги-
она. В отношении будущего 
Урала, его детей и юношества. 
Отвечая на вопрос «ОГ» тог-
да, Илзе Лиепа сказала: «Ког-
да мы только начали работать 
с регионами (а сейчас в чис-
ле партнеров Тула, Самара, 
Центральный федеральный 
округ, Якутия), 

Евгений 

Владимирович 

Куйвашев не просто 

поддержал идею,  

а сказал: «Мы будем 

первыми». 

И поддержка была без-
умно ценна. Государствен-
ный человек какие-то идеи 
воспринимает интуитивно. 
Как-то он почувствовал, что 
за танцевальным проектом 
много больше кроме танца. 
Огромное пространство. Айс-
берг. Ребята, прошедшие про-
ект, будут знать культуру, му-
зыку, будут любить свою стра-
ну, гордиться регионом. Мне 
дорого, что Евгений Влади-
мирович всё это почувство-
вал и что я со своим проек-
том вошла в его команду, его 
ви́дение развития региона. 
Когда мы поехали в Париж 
представлять заявку Урала на 
ЭКСПО, я уже была членом 
команды…»

Следующий, 2018-й, кото-
рый Президент России объя-
вил Годом балета, уже дал ре-
альные результаты этого ре-
шения и дружеской догово-
ренности. Объединенными 
усилиями Благотворительно-
го фонда Илзе Лиепа и Сверд-
ловской детской филармо-
нии родились «Уральские се-
зоны» – творческая лаборато-
рия танцевальных коллекти-

вов Большого Урала. Проект 
был поддержан губернатором 
Свердловской области. Ко-
дой «Уральских сезонов», кра-
сивым финалом стал балет-
ный спектакль «Князь Влади-
мир» – сначала он был пока-
зан в Большом театре, потом в 
Екатеринбурге. Сама Илзе Ли-
епа исполнила в нем роль кня-
гини Ольги, а рядом, на одной 
сцене с ней, танцевали юные 
уральцы. 

Нынешний визит на Урал 
выдающейся балерины и ее 
коллег – проект еще более мас-
штабный и многокомпонент-
ный. Задача – популяризиро-
вать российское классическое 
наследие, а при этом разви-
вать танцевальные традиции, 
создавая силами молодых хо-
реографов новые произведе-
ния, формировать современ-
ный российский хореогра-
фический язык. Поэтому пер-
вая часть проекта в Екатерин-
бурге, как и в каждом из семи 
городов, была просветитель-
ской. Этакий инфоурок «Ин-
тересно о балете. От истоков 
до наших дней»: заниматель-
ные факты из истории бале-
та, вопросы-ответы. А следом – 
благотворительный гала-кон-
церт «Русский балет навсегда», 
где Илзе Лиепа напомнила о 
судьбах выдающихся россий-
ских танцовщиков, рождении 
шедевров, маленьких секре-
тах большого балета, а  «иллю-
страцией к сказанному» ста-
ло выступление звезд балета 
и детско-юношеских танце-
вальных коллективов Екате-
ринбурга. 

– Я невероятно счастлива 
снова вернуться на Урал, где 
мы всегда получаем поддерж-
ку своих проектов, – сказа-
ла Илзе Лиепа. – В программе 
«Русский балет навсегда» уча-
ствовали коллективы, с кото-
рыми мы уже работали и кото-
рые любим, – ансамбль танца 
«Улыбка» Свердловской дет-

ской филармонии, ансамбль 
танца Натальи Лысцовой из 
Детской школы искусств № 5, 
студенты вашего хореографи-
ческого колледжа.

Что касается развития тра-
диций классического танца, 
создания современного танце-
вального языка, то вторая и не 
менее значимая линия проек-
та «Русский балет навсегда» – 
поиск молодых хореографов. 
Кто горит танцем, у кого мно-
го интересных идей, но пока 
не хватает опыта и мастерства.

– Да, главные лаборатории 
хореографов проходят в Мо-
скве. Но и «Урал Опера Балет» 
тоже стал площадкой-лабора-
торией современного танце-
вального языка, – подчеркну-
ла Илзе Лиепа. – Наша общая 

задача – вернуть 

в современную 

хореографию 

национальный 

танцевальный язык. 

Не оглядываясь  

на Запад.

 Само время диктует, что-
бы мы посмотрели присталь-
нее вокруг и восхитились рос-
сийской культурой, русской 
историей и музыкой. Имен-
но поэтому в нашем проекте 
молодые хореографы делают 
постановки исключительно 
на русскую симфоническую 
музыку…

Более ста заявок от моло-
дых хореографов России бы-
ло подано в проект «Русский 
балет навсегда». Отобраны в 
регионах 12 человек (один из 
них, Константин Хлебников 
– из Екатеринбурга). Для мо-

лодых – это возможность по-
пасть на профессиональную 
сцену, поработать со звездами 
балета и понять, как происхо-
дит рождение Танца. Их идеи 
будут предложены к исполне-
нию. Итогом станет гранди-
озный финал – концерт «Пре-
мьера премьер» 18 сентября 
в Москве, в Концертном за-
ле «Зарядье». На концерт уже 
приглашены руководители 
музыкальных и балетных те-
атров страны. Организаторы 
подчеркивают: российские те-
атры должны узнать молодые 
имена. Хочется дать новый 
толчок отечественному танцу 
– в смысле идей, содержания. 
А еще – чтобы Танец воспри-
нимался как служение. Имен-
но об этом шел разговор на ве-
чернем спектакле «Мой отец 
Марис Лиепа».

Русский балет  
в условиях санкций

Сценарий спектакля напи-
сала сама Илзе Лиепа, дочь вы-
дающегося танцовщика ХХ ве-
ка. Это очень личная для нее те-
ма. Спектакль посвящен отцу, 
приурочен к 85-летию со дня 
его рождения. Но для нас, зри-
телей, для всех Марис Лиепа – 
артист, который как раз и вос-

принимал свою жизнь в Танце 
как служение. «Многогранный 
и мощный, мужественный и 
загадочный, Марис Лиепа стал 
легендой для целого поколе-
ния россиян, его мировая сла-
ва сравнима с популярностью 
Нуреева и Барышникова», – го-
ворят его коллеги.  

Его называли Лоурен
сом Оливье в танце, сравни-
вая с драматическим актером, 
что признан в мире за эталон 
интерпретации шекспиров-
ских ролей. То есть Лиепе, да-
же в бессловесном танце, бы-
ли подвластны та же драмати-
ческая глубина и выразитель-
ность. «Его мозг танцует, а те-
ло думает», – писала ведущая 
британская «The Times».

Сначала спектакль «Мой 
отец Марис Лиепа» был исто-
рией… без балета. Премьера 
состоялась на сцене Большо-
го зала Московской консерва-
тории, с симфоническим ор-
кестром. Илзе использовала 
книгу своего отца «Я хочу тан-
цевать сто лет», страницы его 
дневников, собственные запи-
ски, эссе. Екатеринбургу же не-
вероятно повезло в том смыс-
ле, что теперь «Мой отец Ма-
рис Лиепа» – уже другой спек-
такль: история выдающего ар-
тиста дополнена, иллюстри-

рована фрагментами класси-
ческих постановок, где бли-
стал Марис Лиепа, – «Щел-
кунчик», «Лебединое озеро», 
«Спящая красавица», «Ромео 
и Джульетта», «Дон Кихот». Их 
исполнили прилетевшие на 
Урал звезды Большого и Ма-
риинского театров, Москов-
ского музыкального театра 
имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко.

На сцене театра «Урал Опе-
ра Балет», где шел спектакль, 
Илзе Лиепа выступала уже не 
как чтица, а как актриса (дра-
матический дар Илзе известен 
и по балетной сцене, и по од-
ной из главных ролей в филь-
ме «Михайло Ломоносов»). 
Это был рассказ о времени, Те-
атре, знаменитом отце, балет-
ной династии. Эмоциональ-
ное повествование, идущее 
по восходящей (так взлетала 
и танцевальная карьера Ма-
риса Лиепы) внезапно оборва-
лось ее сухим: «Мой отец скон-
чался 26 марта 1989 года. Ему 
было 52 года». Трагическое по-
слесловие – на фоне крупного 
плана Мариса Лиепы в леген-
дарной партии Красса в бале-
те «Спартак». Это была одна из 
последних его ролей. Лучшая. 
Всё было на взлете...

Илзе оставила «за скобка-
ми» причины немыслимо ран-
него ухода великого танцов-
щика из жизни. Как не давали 
ему танцевать. Как выживали, 
завидуя таланту и признанию, 
из Большого. Мало кто знает, 
сколь коварно обошелся с ни-
ми театр: Большой согласился 
принять Илзе в труппу только 
при условии, что из нее уйдет 
Марис («Слишком много Ли-
еп в одном театре»). Пять лет 
назад, во время «Уральских се-
зонов», в большом интервью 
для «ОГ» мы говорили с Илзе 
и о том, как же надо было ей 
потом в жизни и профессии 
оправдывать этот «хитроум-
ный change»…

Она оправдала. Все, что се-
годня делают Илзе Лиепа и ее 
Благотворительный фонд (в 
содружестве с Президентским 
фондом культурных иници-
атив и на Урале – с поддерж-
кой региональной власти) – во 
имя российского балета, дав-
но признанного националь-
ным достоянием. Cпектакль 
«Мой отец Марис Лиепа» был 
посвящен не только отцу, но 
всем танцовщикам «золото-
го поколения» российского 
балета. Один нюанс: будучи 
по рождению латышом, Лие-
па считал себя русским арти-
стом, связал свою жизнь с Рос-
сией, укреплял престиж со-
ветского (российского) балет-
ного искусства в мире. Этот 
пример патриотизма, верно-
сти долгу и Отечеству востре-
бован сегодня обществом как 
никогда. При попытках «от-
мены русской культуры» на 
Западе понимание значимо-
сти отечественного балетно-
го искусства невероятно ак-
туализировалось. А в услови-
ях санкционного давления на 
Россию, когда афиши многих 
театров страны «оголились» 
в связи с отзывом зарубеж-
ными  хореографами своих 
произведений, проект «Рус-
ский балет навсегда» дал воз-
можность почувствовать гор-
дость за свою страну. А это уже 
– мнение зрителей.

Ирина КЛЕПИКОВА

Бал лет
Проект Илзе Лиепа «Русский балет навсегда» объединил звезд российского искусства и художественные силы Урала

ПОТЕНЦИАЛ РЕГИОНА

Нынешний тур проекта «Русский балет навсегда» проходит 
по городам Ульяновск, Екатеринбург, Ханты-Мансийск, Сочи, 
Кемерово, Волгоград, Москва. 

У Благотворительного фонда «Илзе Лиепа» особое отношение 
к Свердловской области, где создана и успешно работает развитая 
сеть учреждений культуры и образовательных учреждений 
в сфере искусства. Регион занимает третье место в России по 
количеству театров и школ искусств. Кроме того, на Среднем Урале 
созданы Уральский центр по работе с музыкально одаренными 
детьми, Уральский хореографический колледж, Региональный 
ресурсный центр в сфере культуры и художественного 
образования. Большую роль в профессиональном развитии и 
росте одаренных детей играет фонд поддержки талантливых 
детей и молодежи «Золотое сечение».

	f Каменск-Уральский 

Очередные «бегунки», задержанные по обвинению  
в мошенничестве, оказались супружеской парой.

Описывать схему «Мама, я попал в ДТП», наверное, уже 
излишне – гораздо полезнее будет попросить молодежь 
лишний раз рассказать о ней своим родителям и проработать 
систему экстренной связи на случай, если вашим маме или 
бабушке позвонит такой мошенник от вашего имени и заявит, 
что именно вы попали в беду и срочно нужны деньги. Этот же 
случай примечателен тем, что курьер, приехавший в Каменск 
из Екатеринбурга забирать деньги очередных бабушек, взял с 
собой «на дело» супругу на седьмом месяце беременности.

Указания от куратора семейка получала через мессенджер: 
нужно было забрать деньги у двух бабушек, одной из которых 
было 81, другой – 95 лет. Обе пенсионерки были уверены, 
что помогают своим родственникам, устроившим жуткую 
аварию, избежать возбуждения уголовного дела. Интересно, 
что беременная мошенница принимала в этом процессе 
деятельное участие: к одной из бабушек она отправилась сама. 
При передаче денег хранила молчание, в случае вопросов была 
проинструктирована назваться «водителем скорой помощи».

В данный момент с парочкой работают следователи, у 
полиции есть основания полагать, что бабушек было больше. 
Молодой муж помещен под стражу, его жена – в том числе 
по причине беременности – находится под подпиской о 
невыезде. Хочется напомнить, что профессиональный век 
«бегунка» краток, как у бабочки-поденки: если организаторы 
этих схем зачастую находятся за границей, то курьеры, лично 
вступающие в контакт с потерпевшими, ловятся практически со 
стопроцентной вероятностью, иногда – через неделю, а иногда 
– прямо на первом задании.

	f Екатеринбург 

Очередной наркозакладчик запомнился полиции 
необычным способом, которым маскировал свои тайники.

35-летний сбытчик был замечен нарядом ППСП на 
улице Чайковского: он производил какие-то манипуляции 
в сугробе у металлического забора, огораживающего двор 
многоквартирного дома. При нем была спортивная сумка. 
Заметив патрульную машину, гражданин попытался от сумки 
избавиться, но было поздно. При личном досмотре были 
обнаружены пакетики – как показала последующая экспертиза, 
с мефедроном; однако каждый из них был закреплен 
малярным скотчем на небольшой веточке  
(на фото). Если воткнуть такую в сугроб, ее можно принять 
издали за настоящую растительность, на которой налип кусок 
грязного снега. Сфотографировав место закладки, гражданин 
отправлял фото потребителям, которые знали, что нужно 
искать. Такая «икэбана» при задержанном имелась в количестве 
восемнадцати веточек. Кроме того, в телефоне были 
обнаружены фотографии и координаты тайников, сделанных 
ранее.

В итоге: изъятого полицией хватило на возбуждение 
уголовного дела о сбыте наркотиков в крупном размере – 
это тяжкая статья, за которую предусмотрено от 10 до 20 лет 
лишения свободы.

	f Березовский

Еще только февраль, однако у нас уже появился 
серьезный претендент на звание «угонщик года».

Семья из Березовского воспитывает десятилетнюю 
девочку, страдающую ДЦП. В многоквартирном доме, где 
все произошло, они проживают уже в течение трех лет, с 
весны прошлого года на первом этаже подъезда оставляли 
коляску, в которой передвигалась дочь. До сих пор проблем 
не возникало, однако в этот раз, спустившись вниз утром, 
они обнаружили, что средство реабилитации исчезло. Мать 
девочки вызвала полицию. Через некоторое время был 
выявлен и подозреваемый – ранее судимый гражданин 45 
лет. Куда он собирался ехать на инвалидной коляске, да еще к 
тому же детской, история умалчивает – средство реабилитации 
возвращено матери девочки, а задержанный даже принес 
извинения. Впрочем, гражданин сделал достаточно для 
возбуждения уголовного дела по статье 158 УК «Кража». Что, 
скорее всего, и произойдет.

	f Первоуральск

Следователями ГСУ ГУ МВД России по Свердловской 
области завершено расследование уголовного дела  
в отношении группы граждан, подозреваемых в серии 
нападений на банкоматы, которые вскрывались путем 
подрыва.

Как сообщает руководитель пресс-службы ГУ МВД Валерий 
Горелых, на счету «медвежатников» восемь эпизодов краж, 
объектом преступных посягательств становились банкоматы, 
установленные в Екатеринбурге, а также в Первоуральском, 
Верхнепышминском, Камышловском и Артемовском районах. 
Взрывы осуществлялись с помощью газовой смеси, в двух 
случаях добраться до кассет с купюрами не удалось – тогда 
раздосадованные преступники похитили алкоголь и сигареты 
из магазинов, где были установлены банкоматы. В остальных 
случаях их интересовали только кассеты с деньгами. Всего их 
добычей стали более 10 млн рублей.

Кроме статьи 158 «Кража», им вменяется также статья 223.1 
«Изготовление взрывчатых веществ и взрывных устройств» 
(которые, собственно, и применялись для вскрытия банкоматов) 
– это еще 18 эпизодов. Поскольку по обоим составам речь 
идет о преступлениях, совершенных организованной группой, 
а в случае кражи – об особо крупном размере, задержанным 
грозит наказание вплоть до двадцати лет лишения свободы. 
Всего подозреваемых трое, все – ранее судимы. Задержание 
проводилось одновременно по месту проживания каждого, 
при участии сотрудников ГУ МВД по области, ГУУР МВД РФ, 
спецподразделения «Гром», а также областного УФСБ. Дело 
передано для рассмотрения по существу в Первоуральский 
городской суд.
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«Соприкасаясь с большим искусством, юные уральцы будут знать культуру, музыку, будут любить свою 
страну, гордиться регионом». Так задумано. Так происходит...

«Душой исполненный полет...». Фотожурналистам было непросто снимать выступления звезд российского 
балета – так совершенна синхронность дуэтов в арабесках и прыжках

Фрагмент афиши проекта «Русский балет навсегда». Марис и Илзе Лиепа, олицетворяющие не только балетную династию,  
но и преемственность лучших традиций отечественного искусства
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Золотой стандарт краеведа 
В Екатеринбурге вручили самую значимую награду среди исследователей истории региона 

Вчера в Музейно-
выставочном центре «Дом 
Поклевских-Козелл» 
состоялось вручение 
старейшей краеведческой 
награды – медали имени 
Наркиза ЧУПИНА. 
Церемония прошла уже 
в 40-й раз, лауреатом 
стал историк, педагог, 
член Нижнетагильского 
клуба краеведов 
Сергей ПУДОВКИН. 
Он отмечен в том числе 
за серию краеведческих 
путеводителей по 
городу Нижнему Тагилу 
и окрестностям.

Медаль в честь осново-
положника уральского кра-
еведения, почетного члена 
Уральского общества люби-
телей естествознания Нарки-
за Чупина была учреждена к 
100-летию Областного крае-
ведческого музея и вручается 
c 1970 года. Лауреатами стано-
вятся персоналии или орга-
низации, которые внесли зна-
чительный вклад в краеведче-
скую деятельность и научные 
труды по истории, географии 
и экономике Урала. В разные 
годы обладателями ценной 
награды становились, к при-
меру, ученый-металлург, рек-
тор (1986–2007) Уральского го-
сударственного техническо-
го университета – УПИ Ста-

нислав Набойченко, который 
активно занимался истори-
ей высшей школы на Урале, 
научный сотрудник Музея 
истории Уралмашзавода Сер-
гей Агеев, заведующая отде-
лом краеведческой литерату-
ры библиотеки им. Белинско-
го Елена Ефремова и другие. 
Этой медалью был награжден 
и сын основателя Свердлов-
ского областного краеведче-
ского музея – геолог Модест 
Клер (посмертно). 

Всего же за год может быть 
присуждено лишь две меда-
ли, а в этот раз советом Сверд-
ловского областного краевед-
ческого музея (СОКМ) был вы-
бран единственный лауреат – 
Сергей Пудовкин. Он является 
педагогом высшей категории, 
председателем нижнетагиль-
ской Ассоциации военно-па-
триотических клубов «Держа-
ва», автором книг «Уральские 
«зверобои» против нацист-
ского зверинца», «Громкое эхо 
Тагила» и трехтомника «Мой 
Тагил». 

– Традиционно в день 
рождения Наркиза Чупина – 
16 февраля – мы вручаем ме-
даль его имени. Самую значи-
мую, самую высокую награ-
ду среди уральских краеведов, 
– говорит директор СОКМ
Александр Емельянов. – И мне 
очень приятно, что именно 
наш музей стал инициатором 

возрождения этой инициати-
вы в 1995-м. В этом году мы че-
ствуем нового лауреата – Сер-
гея Пудовкина. Большого дру-
га нашего музея, удивитель-
ного, многогранного челове-
ка. Я уже много лет поража-
юсь его энергии – разнообра-
зию тем, которые он охваты-
вает. Уверен, что более достой-
ного кавалера нам невозмож-
но было найти. 

Одна из главных тем ис-
следователя Сергея Пудов-
кина – история Гражданской 
вой ны на Урале. На церемо-
нии награждения краевед от-
метил, что неделю назад вме-
сте с Александром Емельяно-
вым они открыли мемори-
альную доску в школе № 138 
Нижнего Тагила. 

– Установкой мемориаль-
ной доски занимались са-
ми преподаватели и учени-
ки школы. Это оказалось пре-
красным продолжением на-
ших исторических исследо-
ваний, – рассказывает Сергей 
Пудовкин. – В данном случае 
доска была посвящена Пер-
вой мировой войне – в те го-
ды в школе был открыт гос-
питаль. Я считаю, что сегод-
ня каждой школе необходимо 
иметь свою мемориальную 
доску. Проходя, дети должны 
интересоваться тем, что бы-
ло раньше в стенах зданий, 
где они учатся, их историей. 

Поэтому мы продолжим за-
ниматься этим необходимым 
делом, а также реконструиро-
вать школьные музеи, чтобы 
ребята лучше знали историю 
нашей великой страны.  

Пожалуй, главная тради-
ция церемонии вручения ме-
дали имени Чупина – то, что 
в этот день обязательно соби-
раются лауреаты прошлых 
лет – так называемый «Чу-
пинский клуб». Те, кто неиз-
менно следует золотому стан-
дарту краеведа. Один из по-
следних награжденных  дол-
жен дать наставление вновь 
вступившему в клуб. Эту от-
ветственность взял на себя 
Александр Федосов, год назад 
он получил свою медаль за 
создание книги «Главный цве-
ток Страны Советов». 

– Я желаю, чтобы это на-
граждение привело бы Сергея 
Пудовкина к его следующим 
вершинам. Чтобы медаль ста-
ла триггером в развитии, – от-
мечает Александр Федосов. – 
Год назад я из пыльного шка-
фа достал недописанную 
когда-то диссертацию. И уже 
очень активно продвинулся, 
предполагаю скорую защиту. 
Желаю, чтобы и у Сергея Иго-
ревича было нечто подобное. 
Пусть не в этом, но в каком-то 
другом направлении.

Наталья ШАДРИНА
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При Евгении Давлетшине «Синара» в третий раз в истории выиграла чемпионат России и во второй раз 
стала обладателем Кубка России

П
РЕ

СС
-С

ЛУ
Ж

БА
 «

СИ
Н

АР
Ы

»
У «Синары» 
неожиданная замена
Екатеринбургскую команду покинул главный тренер, принесший ей долгожданное чемпионство и Кубок страны

Неожиданные кадровые 
перестановки произошли 
в екатеринбургском 
мини-футбольном клубе 
«Синара». Пост наставника 
основной команды покинул 
Евгений ДАВЛЕТШИН, 
возглавлявший клуб 
с 2019 года.

«Мини-футбольный клуб 
«Синара» и главный тренер 
команды Евгений Давлет-
шин по обоюдному соглаше-
нию сторон расторгли трудо-
вой договор. МФК «Синара» 
благодарит Евгения Геннадье-
вича за добросовестный труд 
и профессиональное выпол-
нение своих обязанностей, за 
вклад в общие победы и жела-
ет успехов в дальнейшей ка-
рьере», – говорится в заявле-
нии клуба.

Первый заход

Евгений Давлетшин стал 
одним из самых успешных 
тренеров «Синары» за всю 
историю клуба. Он начинал 
спортивную карьеру в боль-
шом футболе, отыграв не-
сколько сезонов за «Урал-
маш», после чего решил по-
святить себя мини-футболу. 
Евгений Давлетшин выступал 
за «Уралмаш-М», а в 2000–2002 
годах играл за екатеринбург-
скую «Синару» (тогда клуб на-
зывался «ВИЗ-Синара»). По-
сле завершения спортивной 
карьеры он остался в структу-
ре «Синары» и стал работать 
тренером. В 2013 году он при-
вел команду «ВИЗ-95» к побе-
де в юношеской Суперлиге, а 
в 2015-м впервые был назна-
чен на пост главного тренера 
основной команды.

Первый заход в основу 
получился неудачным. По-
сле ухода Сергея Скоровича 
у «Синары» началась черная 
полоса: на протяжении де-
вяти сезонов клуб оставал-
ся без медалей чемпионата 
страны и не добивался успе-
ха в Кубке России. Исправить 
это не сумел и Евгений Дав-
летшин, возглавивший ко-

манду в апреле 2015 года за 
несколько матчей до оконча-
ния регулярного чемпиона-
та: «Синара» под его руковод-
ством уступила в первом ра-
унде плей-офф «Сибиряку» 

в пяти встречах и покинула 
турнир.

Первым полноценным с 
основным составом «Сина-
ры» был сезон 2015–2016, но 
и в нем екатеринбуржцам не 

удалось достичь высоких ре-
зультатов. По итогам регуляр-
ного чемпионата «Синара» 
заняла шестое место, а в пер-
вом раунде плей-офф в трех 
матчах проиграла «Тюмени». 

В сезоне 2016–2017 екатерин-
буржцы попали в плей-офф 
на будущего победителя тур-
нира – московское «Динамо». 
«Синара» дважды выходила 
вперед в этой серии, но все 
же уступила в пяти матчах и 
вновь покинула чемпионат в 
первом раунде.

Неудачный старт следу-
ющего сезона вынудил руко-
водство клуба расстаться с Ев-
гением Давлетшиным.

– Доля всех тренеров: нет 
результата – нет работы. Вот 
и всё. Евгений Давлетшин не 
покинул клуб, он остался в 
структуре, но на другой долж-
ности, – прокомментировал 
тогда увольнение Давлетши-
на президент клуба Григорий 
Иванов.

Долгожданные трофеи

Сменившего Давлетши-
на Алексея Мохова хватило 
на полтора сезона. Он подхва-
тил команду в сезоне 2017–
2018 и едва не привел ее к дол-
гожданным медалям. В полу-
финале «Синара» уступила 
«Газпром-Югре», а в противо-
стоянии за бронзовые награ-
ды в упорнейшей борьбе про-
играла «Тюмени», заняв ито-
говое четвертое место. Следу-
ющий сезон также получился 
безмедальным, хотя регуляр-
ный чемпионат «Синара» за-
вершила на третьей позиции 
и претендовала на высокие 
места. Поражение от одного 
из аутсайдеров в плей-офф 
(екатеринбуржцы проиграли 
в первом раунде «Динамо-Са-
маре») лишило Алексея Мо-
хова поста главного тренера, 
а на его место вновь вернулся 
Евгений Давлетшин. И с этого 
момента в истории екатерин-
бургского клуба вновь нача-
лась белая полоса.

Сначала Евгений Давлет-
шин привел команду к пер-
вым медалям за девять сезо-
нов. В полуфинале «Синара» 
уступила «Газпром-Югре», 
а вот в противостоянии за 
бронзовые награды взяла ре-
ванш у «Тюмени», победив в 

четырех встречах. Это были 
первые медали с сезона 2010–
2011. Дальше – больше. Сезон 
2020–2021 в исполнении «Си-
нары» под руководством Ев-
гения Давлетшина получил-
ся идеальным. В регулярном 
чемпионате екатеринбурж-
цы финишировали первыми, 
обогнав ближайшего пресле-
дователя на десять очков, а в 
плей-офф прошлись катком 
по основным конкурентам: 
в 1/4 финала было обыгра-
но нижегородское «Торпедо» 
(3:1 по матчам), в полуфина-
ле – «КПРФ» (3:0), а в финале – 
«Тюмень» (3:1). Евгению Дав-
летшину удалось то, что рань-
ше удавалось только Сергею 
Скоровичу: «Синара» в тре-
тий раз выиграла чем пионат 
России.

Повторить успех на следу-
ющий сезон не удалось, но за-
то «Синара» во второй раз в 
истории выиграла Кубок Рос-
сии (и вновь до этого трофей 
с екатеринбуржцами брал 
только Сергей Скорович), а 
кроме того, едва не попала в 
«Финал четырех» Лиги чем-
пионов. В чемпионате стра-
ны, правда, команда заняла 
только четвертое место.

Евгений Давлетшин про-
должил работать с коман-
дой и в нынешнем сезоне. 
Да, нельзя сказать, что «Сина-
ра» сейчас доминирует: были 
осечки и досадные поражения 
(как, например, в последнем 
туре чемпионата дважды от 
«Торпедо»), но при этом екате-
ринбуржцы шли после 13 ту-
ров на третьей позиции в чем-
пионате России, а также выш-
ли в «Финал четырех» Куб-
ка страны, который пройдет 
в конце февраля в Екатерин-
бурге. Удивительно, что трене-
ру не дали доработать как ми-
нимум до окончания решаю-
щих матчей Кубка. Его отстав-
ка получилась крайне неожи-
данной как для экспертов, так 
и для болельщиков, которые 
благодарят наставника за по-
трясающие три сезона. 

Данил ПАЛИВОДА

Кто вместо?

Место Евгения Давлетшина, как и после первой 
отставки, занял его помощник – на сей раз это 
Павел ЧИСТОПОЛОВ. 

Уроженец Березовского является 
воспитанником «Синары», отыграл за нее 15 сезонов, 
а после окончания спортивной карьеры вошел 
в тренерский штаб Евгения Давлетшина 
в 2019 году. Опыта работы главным тренером у 
Павла нет, но он вместе с Евгением Давлетшиным 
помогал команде завоевывать трофеи, и теперь 
руководство решило дать ему шанс возглавить 
клуб. На данный момент он является исполняющим 
обязанности главного тренера, но, вероятно, Павел 
будет занимать эту должность как минимум до конца 
сезона. Более того, Павел Чистополов уже назначен 
помощником нового главного тренера сборной 
России – Бесика Зоидзе. Теперь уралец будет 
совмещать два поста – в клубе и в национальной 
команде.

Легендарное 

возвращение

Тренерский штаб сборной России по мини-
футболу определился с составом игроков 
для тренировочных сборов и контрольных 
матчей против сборной Киргизии. 
В список вошли 18 игроков, в том числе и 
пять игроков «Синары»: Сергей Абрамов, 
Валерий Демин, Павел Карпов, Никита 
Фахрутдинов и Дмитрий Прудников. 
Возвращение Дмитрия Прудникова 
в сборную – отдельная новость для 
российского мини-футбола. Дмитрий 
отказался играть за национальную команду 
еще в 2013 году: он был недоволен 
тем, что за сборную России выступают 
натурализованные бразильцы. Спустя 
10 лет Дмитрий вновь наденет футболку 
национальной сборной.

( БАСКЕТБОЛ )

Ревдинцы установили рекорд 

сезона

Свердловские баскетбольные клубы одержали победы в 
очередном туре Суперлиги. Екатеринбургский «Уралмаш» 
на выезде обыграл БК «Новосибирск» – 88:76, а ревдинский 
«Темп-СУМЗ-УГМК» в гостях был сильнее «Барнаула» – 88:67. 

Екатеринбургский «Уралмаш» вылетел в Новосибирск 
на непростую встречу с одноименным клубом. Противостояние 
имело особый статус, поскольку нынешний тренер «заводчан» 
Михаил Терехов в прошлом году тренировал «Новосибирск». 
Команды встречались в первом раунде плей-офф и выдали 
яркую серию.  

В прошедшем матче «Новосибирск» начал активно и даже 
выиграл первую четверть – 20:16. Но екатеринбуржцы догнали 
хозяев паркета в середине второй четверти и вырвались вперед. 
Сибиряки пытались сокращать отставание и ближе к концовке 
имели разрыв всего в пять очков, но «Уралмаш» удержал 
победный счет. Екатеринбургская команда одержала 20-ю 
победу в Суперлиге и по-прежнему в нынешнем сезоне имеет 
лишь одно поражение. 

«Темп-СУМЗ-УГМК», в свою очередь, отправился на выезд 
в Барнаул. Матч вышел весьма интересным. «Темп» к последней 
четверти проигрывал с разницей в восемь очков (64:56) и 
в последней десятиминутке совершил невероятный камбэк. 
В начале отрезка счет стал равным, а затем ревдинцы устроили 
голевую феерию. В итоге четверть завершилась с разгромным 
счетом – 32:3! Российская федерация баскетбола сообщила, что 
это самое большое преимущество в одной четверти в текущем 
розыгрыше. 

«Уралмаш» занимает первую строчку в турнирной таблице, 
имея в активе 20 побед и 41 очко. На втором месте московская 
«Руна» – 39 очков (19 побед), на третьем – «Темп» (36 очков, 
16 побед). 

Пётр КАБАНОВ

( ХОККЕЙ )

«Автомобилист» вернулся 

на второе место

Вчера в 63-м для себя матче чемпионата КХЛ 
екатеринбургский «Автомобилист» выиграл в Хабаровске 
у местного «Амура» со счетом 4:2. 

Счет в матче открыл в середине первого периода лучший 
снайпер «Автомобилиста» Брукс Мэйсек, убежавший на рандеву 
с голкипером «Амура» после классной передачи из своей зоны в 
исполнении Никиты Трямкина. Впрочем, уже через 21 секунду 
хозяева льда отыгрались.

Стремительный обмен голами произошел в матче еще раз. 
На 22-й минуте Алексей Макеев вновь вывел уральцев вперед, 
завершив затяжную атаку, которая началась в большинстве, 
а закончилась в равных составах. Хабаровчане на сей раз 
отыгрались еще быстрее, чем в первом случае, – через 17 секунд.

Но дело на этом не закончилось: еще через 35 секунд 
«Автомобилист» опять повел в счете! Стефан Да Коста
бросил издали – шайба срикошетила от игрока «Амура» и, 
дезориентировав вратаря, заскочила в угол.

В середине второго периода Алексей Макеев забил 
единственный несерийный гол в этом матче: перехватил 
поперечную передачу игрока «Амура», убежал один на один 
с вратарем соперников и послал шайбу между щитков 
голкипера – 4:2.

Одержав 35-ю победу в сезоне, екатеринбуржцы набрали 
79 очков и вернулись на второе место в Восточной конференции 
(по потерянным очкам). 

( ХОККЕЙ С МЯЧОМ )

«Спутник» взлетел до финала

Мальчишеская команда «Спутник» (Карпинск) вышла 
в финал Всероссийского детского турнира по хоккею 
с мячом на призы Святейшего Патриарха Московского 
и Всея Руси. 

Кубок Патриарха разыгрывается с 2011 года. Финальные 
раунды всегда проходят в Москве – на катке, установленном 
прямо на Красной площади. 

В нынешнем турнире участвуют дети 2011–2012 годов 
рождения (то есть 11–12-летние).

Среди мальчиков в борьбу за трофей вступили 8 команд, 
которые на первом этапе были разбиты на два квартета. Чтобы 
выйти в финал, надо было выиграть свою группу.

«Спутник» попал в квартет «Б». В первом матче уральцы 
разгромили СШОР (Королев) со счетом 5:0, а во второй 
встрече в упорной борьбе обыграли СДС (Кемерово) – 3:2. 
Судьба единственной путевки в финал решалась в поединке 
с кировской «Родиной», которая два первых матча тоже 
выиграла, причем не пропустила при этом ни одного гола. 

В матче с карпинцами «Родина» опять забила первой и 
очень быстро – уже на третьей минуте. Но уральцы не сникли, 
и в течение последующих четырех минут Матвей Бальжик
(капитан «Спутника») и Елисей Смирнов дважды поразили 
ворота соперников. Больше голов в матче не было.

«Спутник» вышел в финал Кубка Патриарха во второй раз 
в истории. Впервые это случилось в 2017 году. Тогда уральцы в 
решающем матче проиграли хабаровскому «Ерофею» – 1:4.

На сей раз соперником карпинцев будет «Енисей» 
(Красноярск), который в своей группе также выиграл все три 
встречи. Финальный матч состоится сегодня вечером. 

Владимир ВАСИЛЬЕВ

Героем матча с «Амуром» стал Алексей Макеев (№ 91), 
забросивший две шайбы
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Медаль изготовлена 
из бронзы, на 
лицевой стороне 
изображен 
портрет Наркиза 
Чупина, фамилия, 
инициалы и 
годы его жизни. 
На оборотной 
стороне по кругу 
расположена 
надпись «За заслуги 
по изучению Урала»

Директор Свердловского областного краеведческого музея Александр 
Емельянов (слева) вручает медаль лауреату Сергею Пудовкину
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